

第二十二回国会

大蔵委員会 議録 第十五号

(三〇四)

昭和三十年六月二日(木曜日)

午前十一時三分開議

出席委員

委員長

理事加藤 高藏君

理事森下 國雄君

理事奥村又十郎君

理事宇都宮徳馬君

理事大平 正芳君

理事大平 友明君

理事内藤 前山房之助君

秀男君

勝市君 浅香忠雄君

川野芳満君 黒金泰美君

小山長規君 石村英雄君

古川文吉君 木原津興志君

横山利秋君 井上良二君

川島金次君 田万廣文君

出席政府委員 平田敏一郎君

國稅府長官 平田敏一郎君

委員外の出席者 崎谷武男君

大藏事務官(主税局税関部業務課長) 加治木俊道君

大藏事務官(銀課長) 有馬元治君

大藏事務官(銀課長) 横木文也君

専門員 黑田久太君

専門員 横木文也君

専門員 黑田久太君

五月三十一日

昭和三十年の夏季の賞与に対する所得税の臨時特例に関する法律案(松原喜之次君外十二名提出、衆法第六号)

同日
揮発油税すえ置きに関する請願(佐

○松原委員長 これより会議を開きま

ます。よってさよう決しました。

○松原委員長 御異議なしと認めま

す。よってさよう決しました。

○淺香委員 議事進行。先週のたしか

金曜日であつたと記憶しておりますが、私から食糧庁に対して、輸入の小麦の数量に対し二十九年度並びに三十

年度の比較表その他を要求しておきましたが、いまだに資料が出て参りません。また一昨日厚生、文部、農林の方へも要求いたしましたのが、厚生省だけはただいま資料入手したような

租税特別措置法等の一部を改正する法律案(内閣提出第四一號)

内閣提出第三五号)、砂糖消費税法案(内閣提出第三五

号)、内閣提出第六〇号)、物品税法の一部を改正する法律案(内閣提出第九八号)

内閣提出第三五号)、内閣提出第六〇号)、

内閣提出第三五号)、内閣提出第六〇号)、

昭和三十年の夏季の賞与に対する所

得税の臨時特例に関する法律案(松

原喜之次君外十二名提出、衆法第六

号)

昭和三十年の夏季の賞与に対する所得税の臨時特例に関する法律案(内閣提出第一六号)

内閣提出第三一号)、内閣提出第六〇号)

昭和三十年の夏季の賞与に対する所

得税の臨時特例に関する法律案(内閣提出第一六号)

内閣提出第六〇号)、内閣提出第一六号)

昭和三十年の夏季の賞与に対する所

○松原委員長 これにて提案理由の説明は終りました。本法案に対する質疑は後日に譲ることといたします。

○松原委員長 次に、所得税法の一部を改正する法律案外税制改正八法律案を一括議題として、質疑を続行いたします。石山櫻作君。

○石山委員 私は国税庁の方に退職手当の件についてお尋ねしたいと思いま

す。終戦以後、例の過度経済力集中排除法、独禁法によりまして、おののの大きな会社が分割されたのでございました。その結果、分割されたのを契機にしまして、退職所当を形式上清算したという場合もあったのでござります。しかしその後労働組合法が施行されまして、前に清算されたものが継続するというふうな労働協約を結んだ会社も多々あるのでござりますけれども、実際最近のように退職者が出了場合、地方の税務署においてはそれをば通算しない。集中排除法によつて分割された前歴をば認めないという形によつて課税をされているといふふうに聞くのでござります。その実態を一つお知らせ願いたいと思います。

○平田政府委員 退職所得に対する税額の計算方法につきまして、昨年度の改正で、勤続年数を加味して控除額を計算して、その上で税金を計算するようになります。その際改訂するまでに、それはもちろん表面に解釈しますと、退職金をもらふ会社からといふことに一応なるわけでございます。従いまして、今御指摘のよな場合にも、税法の一応の字句解

釈から行きますと、やはり新しい会社に勤め出されましてから退職されたとき、その年数によるというのが文理解

としましては一応成り立つわけでござります。私どもも今まで実はその解釈で一応來ていたわけでござります。ところが最近になりまして、それではどうも実際に合わない。お話をよ

りまして、その際に名目だけの退職金はもらつていて。しかもそれがインフレで、ほんとだなきにひとしくなつておる。そこであとの会社から退職金を出す際に、それではいかにも氣の毒だ

といふ

算しまして退職金を出すという例があ

るようでござります。そういう例の場

合にも、税法の文理解釈を厳密に行きますと、どうもちょっと拡張解釈する

のが無理なところもあるのでございま

すが、しかしそういうふうに原因が非

常にはつきりしている。しかもいろい

ろなやむを得ない事情であとの会社か

ら退職金をもらふ場合、従いまして前

の期間を単純に通算いたしましてやる

といふことが計算上非常に明らかになつておる場合におきましては、文理解釈をあまり一方的にやるのも無理であります。それをば年限が加算さ

れないとするならば、長い間民間産業

に勤めて来た産業の人々に

立しておりません。恩給も確立してお

りません。頗るになるのは退職手当一

つであります。それをば年限が加算さ

れないとするならば、長い間民間産業

育成のために働いて来た産業の人々に

も私は氣の毒たと思うのです。ここ

であります。御了承願います。

○石山委員 官庁と違いまして、民間

の場合いろいろな引き揚げのよう

いきまして、何らかの通算的なやり方を

やりまして、控除額を計算するといふ

ことを目下検討いたしております。近

いううちに、なるべくそういう方向で実

際には合うようになつたらしいといふ考

えであります。御了承願います。

○石山委員 ところからたくさんの人たちが引き揚

げたわけなんですが、その場合の清算

の仕方は、実にあいまいなんです。階

級的に清算するとか、会社のボストン

が那邊にあるかといふことがわからな

いのです。それを一律に、分割された

からといつても、ただ名目的に分割さ

れたのであって、内容から言えば、人

は、先ほどお答えいたしました通りで

ございまして、今までの解釈がやや形

式的な文理解釈に走り過ぎておるとい

う点がござりますので、もう少し実態

を考えて、法の趣旨に合致し、しかも

非常に乱にわたるおそれのない限りに

おきまして、できるだけ実際に合うよ

うな常識的解釈をいたしまして、そ

して実情に合うようにいたしたいと思

います。

それからなお後段の問題でございま

すが、後段の問題につきましては、密

告制度と申しますか、一定の通報をし

た方に報償金を出す。また終戦後單に

財産税だけではなくて、全部の直接税

につきまして、実は司令部等の勅諭も

ありまして行なつてきた制度でありま

す。であります。どうもやりました

結果相当地の実効が上りましたが、一面

日本人の感情に合わないといふところ

がございましたので、昨年来この制度

を一切やめることにいたしました。報

償金を出して、そういうようなことを

やることはいたさないことになつたの

でござります。正義感に燃えた通報は

了承願いたいと思います。

○石山委員 この密告制度が私の周辺

で活用されたことは、山林の価格査定

において生まれたことであります。山

ませんで、法人税、所得税につきましても、こういう制度がございましたわけであります。

○石山委員 おやめになつたといふことは大へんよろしいのですが、前の契約されておる事項が未解決になつてお

ばやつておる、そうしてそれには報償

るのが私たちの周辺にあるわけです。

これは、一生懸命働いている全国の税務関係の諸君から見れば、わずかの事例だと思うのですが、密告制度を非常に重用して実績が上つた。そのため

榮転してしまつた。しかしその密告

た人に対しては何ら解決をつけないで

行つてしまつた。それがおとしから

続きました。今年になつても何ら解決

がつかないといふ面があるわけ

なんですが、今年になつておやめに

なつたとなれば、そういうふうな中間

にいて一生懸命——あまり感心したこ

とではないと思うけれども、この制度

を信じてやつた人に對してはどういう

措置がとられるものか、お伺いした

い。

○平田政府委員 この制度は昨年度からやめたのでござりますが、昨年度のたしか三月三十一日以前と思いますが、日本人の感情に合わないといふところがございました。頗るなるのは退職手当一つかつた方につきましては、それぞれ法律の適用がございまして、そういう人々に對する跡始末は、もちろんその当時の法律に基きまして、経過規定であつた方につきましては、それぞれ法律の適用がございまして、そういう人々に對する跡始末は、きちんとケリをつけまして、それぞれ処理する、ということになつておりますので、その点御

おいてもなお生きておりますので、そ

のための通報ということをやめること

にいたしております。御了承願います。

○石山委員 この密告制度が私の周辺

で活用されたことは、山林の価格査定

において生まれたことであります。山

林というものは、御承知の通りどこでも非常に膨大な面積を擁し、それが山林地帯であっても、荒蕪地とか、あるいは河川敷地に名目上なつておる。これが一県であれば割合に査定しやすいと思うのですが、私の周辺にあつた密告は、必ずと九州、北は北海道まで各県にわたつて山林を持つておるといふ富豪であります。農地解放はなされたけれども、山林だけは解放にならない。そして特にそういうふうな山林の主がもうけていたというような事例があるのでござりますが、それに対しても、何か特別な財産の査定法を用いてやつておられるかどうか、伺いたいと思ひます。

○平田政府委員 今のお話、密告との関連の問題でござりますか、それとも、山林所得なり、あるいは富裕税の調査自体を現在はどういう方法でやつているかというお話をござりますか、私ちよつとお尋ねの趣旨がわかりかねたのでございますが、山林につきましては、特に大口の山林所有者につきましては、いろいろな方法で調査いたし、特に、全国的にもできるだけ均衡を得るようにというので、国税庁において、大山林所有者の富裕税並びに所得税の公平な査定ということには、非常に努力いたしておるのでござります。きましても、国税局を指導いたしまして、大山林所有者の富裕税並びに所得の公平な査定ということには、非常に必要に応じまして、現場に出かけまして調査する場合もござります。しかしさういう場合におきましては、それぞれ必要に応じまして、現場に出かけまして調査する場合もござります。しかしさういう方法は、経費等の関係がござりますので、そういうことをしないでもいい範囲内におきましては、そ

いう方法はとらず、それ以外におきましては、そういう方法をとるといふことをで調査をいたしておる次第でござります。お尋ねの趣旨があるいはよくわかつてないかと思ひますが……。

○石山委員 これからも、財産取得のときにはいろいろ山林地所の問題になると私は考えておりますので、いざござらないようによることを十分お考えになつていられると思うけれども、山林地帶の県では、これを非常に厳格に考へておられるものですから、特に私はそういうことを要望しているわけです。

それから、この前のときにも、私はちよつと主税局の方にお尋ねしたのですが、一昨年あたりだと思いますが、偽造された印紙がはんらんしておつた。そういうような点では、國家の収入に莫大な損害を与えたわけなんですが、その善後措置、その他がいまはつきり公表されておらない。非常に残念なことです。国家にどのくらいの損害を与えたのか、国家がどういうようにして――あるいはある程度は認めたのでしょうが、先ほど善意においてやつたというやり方と、悪意との境目がいろいろ論議せられていたようでありますが、いずれにしても、善意であれ、悪意であれ、偽造印紙を使用して登記した以上は、莫大な損害を国家に与えます。それをどういうふうに処理をされて、その結果はどういうふうになつておるかということを伺いたいと思います。

して、相當不正の摘発が行われたよろしくは、私は見ております。名前をあげるのは恐縮ですが、主として登記所とか、その他にだいぶそういう事犯があつたようでござります。そういうところに、つきましては、摘発すると同時に、それぞれの各府におきまして、今後においてそのようなことがないよう、重要な警告なり訓示を発してやつてきたことと存じております。

それから歳入に及ぼす影響でございましては、その後そういう不正の余地がないよういろいろな方法をさらに考へたらどうかというので、先般主税課長からも申し上げましたが、大口の登録税を納めるような際には、印紙税でやつた方がかえってはつきりしていいといふこともございまして、登録税の現金納めるよりは、むしろ現金納付でやつた方がかえってはつきりしていいといふ方法で、制度としましても、できるだけこういうことがないようになつたしました。最近はこれもだいぶ利用されてきておるようであります。そういうふうでございますが、これは、その当時新聞等にも伝えられておりますけれども、その後あいう偽造なり再使用が大がかりに多いとは考えておりません。印紙税の歳入の状況から考えまして、もう、そう一時伝えられたような大きい額ではなかつたのではないかと考えられます。しかしこれは、率直に申しまして、非常に精緻な計算というもののけです。むしろあの当時、あまりにも関係一揆でございましたが、今も、非常に的確な計算は困難な問題だと思っておりまます。むしろあの当時、あまりにも関係一揆た人が多くて、またケースが多かつた

のでありますから、領としましては非常に大きく書かれたのではないかということ、うに見ておる次第でございます。

それから、なお善意で偽造印紙を買つてそれを使つた人の問題。これで法律的にいろいろ問題がございまして、その点は前回主税局長が御説明申し上げた通りだと思いますが、それなりも、ああいうことが二度と起らぬようになりますということが何よりも大変なことだと私どもは考えております。今後とも、今申し上げましたような旨を一そく徹底させまして、再びないようにいたしたいと存する次第でございます。

○石山委員 稲垣の方は来ておられですか。——最近新聞を見ますと、留易がそろそろ頭打ちをしてきているとの黒字は、国際価格が高くて、われの貿いだめがあつたから黒字だつたのが、だんだん赤字になる心配があるといふふうにいわれております。今までのことは、日本の貿易のために非常に心配しているわけなんですね。その中におかれ、やはり関税に対しましては、私は加入が非常にまずいのだ、たとえばガットに加入しても、イギリスが三十五条を適用する、こういうようなことを書いておるのでございますが、そこら辺を一つ御説明願いたと思います。

○崎谷説明員 ただいまの御質問は、ガットに加入しても果して日本が開港上どういう利益を得られるかと、御質問と、イギリスについての御質問だと思います。

第一の問題につきましては、ガットに加入することによりまして、今まで

ふに申よられ事と同様に、日本はその通りでござります。しかし、それがガットという条約によつてはつきり縛られる。事実上最惠国待遇を与えておりますが、それが条約によってはつきりする。それから、若き國が今まで最惠国待遇を日本に与えておりませんのが、日本に対しても、いかの國と同じように低い税率を適用することができます。それは確かに利点あると思ひます。そのため日本との出の競争力が若干ふえて参りますで、貿易も伸びることを期待しております。

なお、イギリスその他の國が三十一条を援助するという問題につきましては、そういうおそれが多くございますが、イギリスのことときは、今まで実上最惠国待遇を与えておりますで、三十五条を援用して条約上の最国待遇を日本に与えませんでも、事上今までの関係は持続していくものと期待しております。そのほか、日本ガット加入は認めるが、どうしても十五条を援用いたしまして、日本にして最惠国待遇を与えないという國出て参るおそれはございますが、それは、従来よりも改善されたということにはならないことは事実でございまけれども、従来よりさらに悪化したとか、「マイナス」になったということをございませんので、この点は、交渉の他で今後を期待いたします。けれども、さしあたりはやむを得ない國が干は出てくることは仕方がないこと存じております。

○石山委員 この日本のガット加入について、四月か五月の中ごろだったと思いますが、イギリスではそれに対する

て白書を発表したようですが、果して内容それについて、大体は同情的であるけれども、たつた一つ、貿易の割当制があるからというふうなことに拘泥しているようでござりますが、果して内容はその割当制のためなのか、それとも、われわれが常に懸念しているところの、日本の紡績のダンピングに対応するところのイギリスのランカシャーの資本が政府を圧迫しているのかどうか、こういう点も一つあわせてお聞きしたい。

○崎谷 説明員 イギリスの関係は、実はきわめてデリケートでござりますが、白書で想像いたしますところでは、今の御意見のようなことが確かに述べられております。もちろん私どもとして想像いたしますに、イギリスの国内の政治情勢その他から言いまして、ランカシャーの圧力ということも十分に考え得ることでござりますし、また日英間に今後さらに問題になつてきます、毎年やつております日英貿易会談といったようなもの、それによつて日本への輸出を幾ら、日本からの輸入を幾らというふうに毎年日安を定めて参つておりますが、その今後の交渉の仕方、やはりそういうものを頭に置いてあのよな白書を発表したのだとは想像いたしております。

○石山 委員 この日本のガット加入に對してイギリスが三十五条を適用すればいはイギリスが三十五条を適用すればそれに追従していくイギリスの経済圏と申しますが、そういう国が四、五ヵ国あると思いますが、それらの国に對する見通し、それから日本のガット加入を拒否するイギリスの態勢に対し、日本が何らか手を打っているの

か、どういう対策を持つているのか。
○崎谷説明員 イギリスに対してもどう
いう手を打っているかという問題でござ
りますが、これは外務省の方で一
日英関係のいろいろな問題がございま
すが、ガットについても、いろいろな
問題の関連におきまして、日本に有利
な解決ができるよう十分に交渉して
おることを私ども確信しております。
なお、もちろんイギリスに、オース
トリア、南アフリカ、サウス・ロー
ニアなどといつたような英連邦諸國の若
干の国がくつしていくことは予想さ
れますし、なおフランスのよろな國
も、イギリスと同じような歩調をとる
のではないかと今のところは考えてお
ります。

○崎谷説明員 クーパー法案がジョージ法案によつて修正されましたことによつて、日本側といたしましては、これからまとまります日米関税交渉の結果についての今までの期待というものは、大体関税交渉によつて一定のレートになりまして、それからさらず当初のクーパー法案によりますならば、七月を基準にいたしまして、今後も一五%の開税率引き下げの期待ができるということにあつたのでござりますが、今後のジョージ法案によつて、その期待がなされ全然持てなくなつたということは事実でござります。これはきわめて遺憾なことですござります。これはアメリカの国会によつてそういう修正がなされましたので、私どもとしてはまことに遺憾なことだと思っておりますが、なつたわけでござります。これはアメリカの国会によつてそういう問題が出来ましたので、そのことも十分に考慮に入れたので、そのことを十分に考慮に入れて日米折衝に当つたものと私ども承知しております。

さるものについては、今までクレバ一法案の修正を除きまして、順調に進んだものと承知しております。
○石山委員 外国のことと批判するのではなくはだおそれ入りますけれども、わが國としましては、現在におけるアメリカとのMSAの関係上、どうしてもアメリカが一番日本に関税などでは特典を与えるなければならぬ立場だとわれわれは常識上解釈するわけなんですですが、その常識を越えて、国内政治のいろいろな点があるかもしませんけれども、われわれに対する印象から見ますると、非常にふに落ちない点が多々あるわけなのでございます。そういう点はやはり政府の努力、交渉委員の熱意によつて少からず改良される部面も今後あるのではないか。もちろん困難だと思います。困難だと思うのですが、アメリカが大きく立てている外交政策その他から見れば、日本に一五%の外団との差別をつけるといふ建前は、いさかこれは回り道だと思う。この回り道を本筋に戻す手は多々あると思うのですが、その努力は開始しているわけなんですか。

的的な施設を対象とするのではなくて、中小企業金融公庫の資金源が今充足されている段階でないの、従つて映画館の中特に防火設備、それから衛生設備、これは大衆が絶えずそれを利用する立場において、防火設備に遺漏があれば人命に危険をもたらすものであり、不衛生であればそのまま国民に悪い影響を及ぼすと存ぜられる。彼らが資金を得られないために、そういう危険な状態に置かれているものなししない。だから、そういうものが融資の申請を行なつた場合には、やはりこれを対象として貸し出してやつた方がいいだろう、こういう認定を国会が行なつてはいるのです。本委員会で満場一致でもつて行なつてある。従つて満場一致で行なつた国会の意思に対してもあなた方がとくの批判を行うということとは、これは申すまでもなく国会に対する反撃である。そういうような官吏の存在は日本国政府の中においては許されないとということをこの際一言申し上げておきたい。

詭弁を弄して国会の正しい論理をあやまちしむるような答弁を行ふといふことは、まことにもつてのほかである。いずれにいたしましても、あなたの御答弁はビンからキリまではなはだなつていいなし、大蔵委員会が満場一致でもつて決議した事柄が、本日半成を了せんとしてなおその措置が実施されていないといふことは、政府の怠慢もはなはだしきものであろうと思うし、当時その決議に対する大蔵大臣の答弁も、国会の御決議でありまする限り、その意思を尊重して云々、こういふことを言っておったにもかかわらず、これまで本日までその措置が行われてないということは、これは大臣の政治的责任を問わなければならぬ問題にもなりうかと思ひますが、いずれお帰りになりましたら、河野銀行局長、藤枝泉介、こういう連中に一つ相談され——泉介もこの問題については賛成をされた一人でありますから、どうか大蔵委員会の決議がすみやかに実施されるよう、あなたも事務的に促進されるよう強く要望いたします。

であります。が、二十九年度以前はどういうぐあいに取り扱われておつたか、二十九年度以後においてはどういう工合に変更されたのか、それを一つ御答弁願いたい。

○平田政府委員 その前に、たしか前会調査でお答えするということで御留保申し上げてあることがござりますので、それをちょっとと御報告申し上げますと、昭和二十九年分の予定申告で減額承認申請をされた納税者が十六万六千人ございます。それに対しまして、承認をいたしましたのが十二万八千人、約八〇%弱程度は、全部または一部でございますが、主張をいたして、減額の扱いをいたしております。前会どこのくらいの状況かというお尋ねでございましたので、この機会に御報告申し上げておきます。

○春日委員 ちょっとわかりませんが……。

○春日委員 幼稚園ですか。

○平田政府委員 いや、これは別の問題でございます。前会お尋ねがございましたので……。

○春日委員 資料で出して下さいませんか。私はすべて文書で処理することにしているから、一つ……。

○平田政府委員 簡單でございますから、もう一ぺん申し上げます。この前、予定申告の際減額承認申請がどのくらいあるか、国税庁が申請したのを認めておるのがどういう状況かというお尋ねがございまして、正確な数字は

この次調べてお答えいたしますと申し上げておきましたが、その数字でございます。十六万六千人が減額承認申請をなさいまして、そのうち十二万八千人の方々はそれそれ減額したところによりまして予定納税額をきめることにいたしました次第でございました。

○春日委員 それでは幼稚園の問題はあとにしまして、その問題で一つ……。だから私どもは申し上げておるのであります。少くとも全納税者の中で十六万人というものが、税務署がお知らせとうものを出されたことに対して異議があるという減額申請を行なつた。そこで調べてみると、その中の八割をこえるものがやはりその納税者の主張が正しかつた、こういうことに相なるのであります。これはまさに重大な事柄でありまして、ことほどさようにお知らせなるものがすんきわまるものであるということを証明する数字であろうと思うのであります。従いまして、このお知らせ制度たるや十六万何千人の諸君が申請して、調べてみると、その中の八割まではなるほどあなたのおつしやる通り減額せざるを得ないという。すなわち、納税者に対してとにかく不当な脅威を与え、徵稅当局もかようす頗瑣な手続をとらなければならぬというような現行制度に対して、これは抜本根柢的な解決をはからなければならぬ。私がこの前質問いたしましたときに、ずばらな中学の教師が採点する場合の扇風機の方式を述べたことがありましたが、税務署のお知らせというものが、あたかもそれに匹敵することをこの数字によって証明されたようなものであります。実情はそ

のような状態であり、さらに制度としては、法律に規定していないことがやられておるのであります。従つて、どうかこの数字からも、十分一つお知らせ制度がすでに法律違反であり、またその現実はこのような結果を得ておるというこの事態にかんがみまして、すみやかに法律の範囲内に立ち戻らることを強く希望いたしまして、それから幼稚園に入ります。

幼稚園は、二十九年以前は一休どういうぐあいな課税の方針が行われておつたか、その後はどういうふうになつておるか、御答弁を願います。

○平田政府委員 前段につきまして、あるいは私の説明がまずかつたのか、少し春日委員問題を取り違えておられるようござります。はなはだ恐縮ですが、もう一ぺん申し上げます。今申し上げましたのは、翌年分を一応予定で納める際には、前年の実績に基いてやるという制度になつておることは御承知の通りであります。この前年度の実績は、去年納税者から昨年分として御了承を得た額です。でありまするが、本年になつて状況がいろいろな事情で悪くなつた、災害でよくなかつた、あるいは商売が著しく悪くなつたというので、本年分としましては、これで予定納税をするのはつらい、それで本年分としましては、減額して予定納税したいからそれで納めさせてくれ、こういうのが減額承認申請でござります。お知らせの問題とはちょっと違いますので、それだけ申し上げましで御参考にしたいと思います。

それから幼稚園の問題につきましては、税法の建前といたしまして、幼稚園等でありまして文部省から正式の認

可を受けまして、いわゆる学校法人としまして正規の手続を踏んでいるものにつきましては、幼稚園等に対しまして課税をいたしておりません。ところでそういう手続を踏むに至らない、まだはつきりした姿にまでなつてないものが相当ござります。こういう事業は、経営者個人の事業的な色彩が実は大分強いわけであります。もちろんだんだん発展いたしまして、手続を踏んできちんとなるものもだいぶござりますが、まだそこにまで至らない幼稚園、学校経営、いわゆる本式の学校まで至らない経営をやつておられる方々に対しましては、やはり経営者の所得を調査しなければならないわけでございまして、それを調査いたしました結果、毎年若干の方々がやはり所得税を納税するだけの所得ありといたしまして、納税していただいているわけでございます。もちろん年々調査をやつておりますが、昨年も、場合によりますと、前から漏れておったのがあるいは新しく調査されまして、納税者になられた方もおありだろうと思いますが、やはりそれぞれのところにおきまして所得税を納めてもらうということは、これはどうもやむを得ない。

○春日委員 二十九年度前はどうですか。

○平田政府委員 これは別段特に方針をかえているわけではありません。ただ年々税務署もだんだん調査がうまくなつていきますので、それに応じまして、あるいは今まで課税漏れになつていた方で課税された方が出て

○春日委員 そこで前段の御答弁の中
に、私が聞き違えた面もありますが、
その御答弁についてもやはり異議があ
るわけなのです。と申しますのは、イ
ンフレ高進期は、所得が年々だんだん
と累増していくというような実態の上
に立って、前年度の所得額といふもの
をその年の所得額にするというような
事柄も、これはあり得るしかつた
であります。けれどもインフレが
ストップし、むしろそれがデフレの傾
向をたどるということになりますと、
前年度の所得を基準にして、そうして
申告を行なっていくということは、今
のケースの中にも示されております
る通り、本年度は前年度よりもうんと
減つておるという形で、二期、三期で
調整をするものはする形になりますよ
うけれども、所得の実額が違つてくる
わけなのです。前年度より少いといふ
状態があらゆる企業体に出てくるわけ
なのです。だから去年より所得額が
減つてくるというこの実態において、
前年度の所得を基準にして中申納税を行なつていくというこの制度そのもの
に対しても、われわれは今や批判を加え
なければならぬ段階に立ち至つた、こ
ういうことを前回申し上げたわけでござ
ります。果せるかな今数字によりましても、前年度の所得から十六万何
千人の人々が収入減を来たしておる、
そうして調査してみるとその通りだ、こ
ういう形になるわけでありますと、私
の一般的の所論は正しかつたという形
なるわけです。そもそも所得額の本質
といふものは、実際の所得実績を対象
とするべきものであつて、現実に二

期、三期でどういう調整ができるるとい
たしましても、その当初の申告額は、
当該年度の所得実額というものを対象
にして課税をされるのが本質的なもの
であって、余分なものを申告しなけれ
ばならないというような状況にこの制
度を置くということは、私は間違って
おると思います。従いまして、前年度
実績を申告基準にするという現行制度
については、今や根本的に検討批判を
加えなければならぬ段階に立ち至った
と私は考えておりますが、この問題
は、きょうの私の質問の本旨ではあり
ません。あなたが余分なことを言われ
るから、私も余分な質問をいたしましたよ
うな形になってしまつたのであります
から、この問題にはもう触れないでお
きます。

学校法人に対しても非課税にするという特典を設けられたのに、学校法人にならないところの幼稚園に対して非課税にするというのではなくなつてしまふので、学校法人たるが一般の幼稚園に対して非課税しないといふことは、どういうようなことで、新しく課税の方針がとられるに至ったのではないか、こういふようなことで、ではないかと思われるのではあります。

そこで長い間、終戦後七年間にわたり、法律によらずして、行政指導とともに申しましようか、こういふ幼稚園に与えられておりましたところの特権が今回忽然と国税庁の一方的な判断で課税されるということになるといったしますと、ここに多くの問題が発生いたしますて参ります。と申しますのは、学校法人でいいではないかという説でありますけれども、これまで学校法人には一定の基準がある。土地、建物、その他いろいろな制度に基準がありまして、だれでもなれるというわけではございません。従つてその基準に満たないで、それよりも低いレベルにあるために学校法人になれない諸君に今度新しく税金が及ぶということは、私は事業そのものの性格から考えまして、これはむしろ今までの法人がよろしいと思う。今回これを契機として、いわば比較的小さい幼稚園に税が及ぶということは、私はどうかと考えます。これはわれわれがうかつでありましたが、法律によらずして非課税にしておつたまして、今や幼稚園がいろいろな面において——ある意味においては、児兒

の託児所的な性格も持ち、また基礎的な教養等においても貢献いたしておりますので、これについて、税法上の特典を從来通り受けられるような何らかの配慮を加えられる必要があると思うが、これに対し長官はどういう立場にお考えになつておりますか、答弁を求めます。

○平田政府委員 私も御趣旨のよう

に、あまり小さい幼稚園を追つかけ回す、そういうものを対象にして一生懸命になるということは、これはどうもそういうつもりではございませんし、またそういう筋合いのものではないからう、こう思います。從来から特に非課税にしてきたというわけではなくて、やはり實際上調査がそこまで行き届いていなかつたということではなくてはなりませんが、ただ法律でもはつきりいたしまして、はじめをつけなくちやならぬといふのは、これまた一方税を執行する官庁といたしましては当然のことでありまして、そういう意味合いでおきまして、今お話のような、今まで實際上税を納めなかつたものが納めるようになる人が出てきたのではないかと思っております。ただその場合考へていただかなければなりませんのは、ちゃんととした学校法人になりますのは、ちゃんととした学校法人でございます。ところが法人にならないで、全く個人でやつておられる場合におきましては、別に給料をもらうわけではございません。しかしそういう人は、やはり学校の、一種の幼稚園の

経営によって、生活の資にしておられる方が全部ではないでしようがある。そういう場合におきましては、その個人の生活に充てられる所得というものがやはりあるわけでありますから、従いまして、そういう面に対しましては、法人になりますと当然給与所得が課税されますが、法人になつてない、課税の道がないことになつておかしい。やはり幼稚園の経営という一種の事業から所得を得て、それを使つているということになりますから、全然非課税にすることは、私はやはり行き過ぎではないかと思います。そういう性質のものでござりますから、あまり一生懸命になつてそういうものばかりを追つかけ回さないようにしろという意味でありますたら、私どもそういうつもりで運用をはかつていいと思いますけれども、はじめがついてはつきりなった場合には、これを全然ほつたらかしておくというわけにはいかないものであると御了承願いたいと思う次第であります。

見のがしてあるというのではなく、それはやはり幼稚園の持つておるところの社会的的な教育的な任務を高く評価した結果であらうと思うのであります。今長官が御答弁になりましたように、学校法人の制度が幼稚園にも及ぶことになると、学校法人にあらざる幼稚園は課税義務されなければならぬ。今度学校法人にあらざる幼稚園に対して課税が及ぶことによる新しい事態をここにもたらして参りました。そのギャップをいかに微減行政を通じて調整していくかということが問題の焦点でございます。ギャップは二つあります。

その経過期間における所得は、本人に課税されなくてはならないということになりますと、これは相続税法の規定がありますので、財産は全部学校法人にいってしまう。そして、全部学校法人に寄付して、税金だけ自分が納めなければならぬということは、これまでの政治的に見て、それは相続税法がないという形に相なります。相続税力がない者に対して税金を課税するということは、これまでの政治的には、検討を加えなければならぬ。本来ならば、学校法人に寄付した場合には、それを損金とみなすとかなんとかいうような経過措置が私は当然考えられるべきであったと思うのであります。が、学校法人に寄付した場合でも、それは損金で算入する制度はありませんので、従つて所得は所得、損金とは認められないということで、税金が学校法人に切り込まれた人々に及ぶ。しかも彼らは納めようともその税金の出どころがない。納めようと思えば借金しなければならないし、そういう借金を背負えば、将来学校法人の経費の中に暗いものを作らなければならぬ、こういうことになります。従いまして、私はこの少数——といつても全部では相当ありますようが、二十九年度に学校法人に切りかえた人で、当該年度であるいはその前の所得累積されておりますから、こういうもののは、対しては、特に個人所得は追求しない、なぜかならば、そういう所得はあつたであろうが、そういう所得は机になり建物になり、土地を拡張することに使われて、しかもそれは全部学校法人の財産に帰属して、本人に帰属していないのだ。こういう事実認定の上

に立つて判断すれば、私はそういう消費者から税金を取らなくては、不均一というようななぞりを受けることはないと思います。

それで、以上申し上げました二つ問題、すなわち学校法人になり得ないという方針の確認。それから学校法人について、それが学校法人に寄付されたものである限り、制度的にはそれを損金とはみなさないけれども、特認定を行なつて、事実上の損金として、学校に寄附されておるならば、それを所得の中から控除する。こうしたことによつて、今まで長年にわたつた幼稚園に対する恩典を、そのままこの過渡期にそれが十分陶するような工合に一つやつていただいと思うのでございますが、長官御所見はいかがでありますか。

○平田政府委員 前段の問題については、気持としてはごもつともなるがだいぶん多いと思うのであります。学校の中にも、幼稚園の場合にお話の通りの気持がびつたり来るといいますが、たとえば服飾学校、洋裁校といったような類似学校が実はまだございまして、そういう経営によまして、相当な所得を上げ、ある個人的にも相当な生活をしておられる場合でも、さつき申し上げましたよは、学校法人だから課税しないといふこともありますと、これはどうもやりバランスがとれていない。幼稚園

に、学校にちゃんとなりますと、給付所得の形で経営者に税がかからなくなる。ところがならないと、全然課税しないで、常識的な調査をやりまして、納得いくくらいのところで納税してもらうというような線くらいが、常識的には私は妥当なところではあるをいかといふに実は感ずるわけですが、なまかろうか。従いまして、あまり客観的なものにつきましてむずかしい追求はしまったのでは、ちょっとと行き過ぎではないで、常識的な調査をやりまして、納得いくくらいのところで納税してもらうというふうな線くらいが、常識的には私は妥当なところではあるを認めても、さらにはさらに調べてみまして、できることになるよう運用していくみたいと思します。さつきちょっと私聞きましたところによりますと、たしか二十万円前後の所得を得ておるというように報告を受けたのであります。そのくらいの所得でござりますと、やはりちよととした労働者でも大体そのくらいの所得がありますから、それくらいの分の所得に対しまして所得税を納めてもらおうということは、たとえば幼稚園の経営者であつても、よく話せばおわかりになるのが多いのではないかと思します。しかし今までのいきさつもござりますし、また御趣旨もござりますので、よく実態を調べまして、あまいり学校法人に寄付した場合には、特に譲渡所得税は課税しないことになつてお

りますので、財産から税を納めてもらうという場合は、学校にちゃんとなつた場合にはない。問題は、その人の前の所得でござります。学校になる前の一種の学校経営の所得、これがあとになつて課税されて、その税金を納めるのに苦労される、こういう問題がある。これは額がそれほど大きくなりまして、寄付したところの財産を取りもどさなければ納まらぬものであるか。実際はそういう程度に至らぬものが大部分だと思いますが、その辺のところをよく調べまして、あまり無理なことはできただけ避けていきたい。学校になる前の所得につきましては、これは所得自体が無理のないところでありますれば、やはり建前上納めていただくはかはないと思いますが、その辺も実情をもつとよく調べまして、できるだけ実際に合うように運用していくたといえます。

ものを、税法でなければ五年間さかのぼることもできるあります。うなつてくると、今までかけないでよかったものが一ぺんに取られるといふ、いわばペテンにかかるたよな目にあう諸君もたくさんあります。問題の存するのはそこであります。従いまして、そういうような、明らかに過去の個人営業、すなわち幼稚園営業によって得た所得が学校施設にかえられ、しかもその学校施設が学校法人に寄付されてしまった、こういう実体のものに対しでは、税金が及ばないというのが私は当然の措置であろうと思います。こういうようなことがもし問題になります。こういうように、学校法人に寄付する場合には、これを損金として算入することができるという一項目を設ければよかったです。

それから前段の学校法人たり得ない幼稚園を今後どうしていくかという問題であります。できるだけ深くしんしゃくを加えていこうという長官の御答弁でございます。とりあえずはそれをお願いするといったまして、たた学校法人と個人営業との不均衡、それは、源泉徴収によつて一方は給与所得の従業員なり経営者がやはり給与所得を納めてるというようなものについて、学校法人たらざる幼稚園にしてそ

ては、税法上の不均衡といふようなをしりも、これによって解決できると思ひます。現実には幾らかの従業員、保母を置いて、その経営者がそういう経営をしております場合、彼らが良心的措置をいたします場合、私がちょっと当たったところでは、その経営者たちは、学校法人でなくとも、やはり給与所得をいつしか納めている、こういうのが相当たくさんござります。納めた分のものもありましょうが、納めた分は、これは学校法人と難衡を保たれるわけでありますから、すなわち学校法人によるまでの間、彼らがみずから給与所得を納めている場合においては、今までの例によつて、とにかく所得税の補提ができるだけ猶予していく。こういうような方法はおとり頗えないものでありますから、その点お伺いしておきます。

○平田政府委員 前段につきましては、既往にさかのぼつておるようなことはないと思ひますが、実情をよく調べまして、酷苛にわたるようなことはないよう、取り調べた上で善処したいと思ひます。

それから後段の話につきましては、学校法人になりませんと、やはり個人の事業といふことに一応今のところなりまして、そこに勤務しておられる経営者以外の人、これはもちろん月給は払われるでしょうから、源泉課税はちゃんといただいてると思ひます。が、御本人自身の所得に対しましておるといふ場合、そういう法規を作れ

うか作れないか、これは私ども多年そういいう問題を研究してみたのであります。ですが、そういう場合には相互の責任関係がはつきりしないので、現在立法措置がとられていないのです。今までのところは、法人でなければ、経営 자체は個人の経営である。そうしてきますと、経営から生ずる所得は、これはやはりその他の事業所得——もちろん営業ではございませんが、その所得に課税する、そういう一種の法人でない特別の団体から代表者が月給をもらうということを認めることは、今まで理論的にもどうも限界がむずかしいので、その取扱いをいたしていないわけでございます。そういう道を今後どうするか、これは研究問題だと思いますが、今のところによりますと、税を納めてもらうとすれば、その他の事業所得として、御本人分だけは納めてもらうほかないかと思う次第でござります。しかしそれにつきましては、今のお話を、あるいは全体のことからいたしまして、特にそういう点をやかましく調べると、ということもないと思います。その運用に当りましては、できるだけそういう気持でいきまして、徹底をかかりたいと思います。

○松原委員長 本日はこの程度にとどめ、次会は明三日午前十時より大蔵、地方行政、運輸、建設四委員会の連合審査会を開会することといたします。本日はこれにて散会いたします。

the first time in the history of the world, the people of the United States have been called upon to determine whether they will submit to the law of force, or the law of the Constitution.